

Kleine Anfrage

der Abg. Oliver Hildenbrand und Felix Herkens GRÜNE

und

Antwort

**des Ministeriums des Inneren, für Digitalisierung
und Kommunen**

„Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“: Durchsuchungsmaßnahmen am 18. Januar 2024

Kleine Anfrage

Wir fragen die Landesregierung:

1. Gegen wie viele Akteure der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sind derzeit Ermittlungsverfahren anhängig (bitte jeweils unter Angabe der zuständigen Staatsanwaltschaft und mit Informationen zum Ablauf bzw. Stand des jeweiligen Ermittlungsverfahrens)?
2. Trifft es zu, dass am 18. Januar 2024 Durchsuchungsmaßnahmen in den Räumlichkeiten der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sowie in der Privatwohnung eines Akteurs dieser Gruppierung durchgeführt wurden?
3. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zur Sicherstellung bzw. Beschlagnahmung von Sachen, Gegenständen oder Vermögen gekommen?
4. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zur Einleitung von Ermittlungsverfahren gekommen?
5. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zu Festnahmen gekommen?
6. Mit welchem Ergebnis hat die Stadt Pforzheim die Nutzungserlaubnis für die Räumlichkeiten der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ in der Pforzheimer Innenstadt überprüft?
7. Wie viele Personen welchen Alters und Geschlechts lassen sich der „Baptistenkirchen Zuverlässiges Wort Pforzheim“ nach Erkenntnissen des Landesamts für Verfassungsschutz Baden-Württemberg derzeit zurechnen?

29.1.2024

Hildenbrand, Herkens GRÜNE

Eingegangen: 29.1.2024/Ausgegeben: 27.2.2024

*Drucksachen und Plenarprotokolle sind im Internet
abrufbar unter: www.landtag-bw.de/Dokumente*

Der Landtag druckt auf Recyclingpapier, ausgezeichnet mit dem Umweltzeichen „Der Blaue Engel“.

Begründung

Das Landesamt für Verfassungsschutz (LfV) Baden-Württemberg bearbeitet die „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ seit Mai 2023 als gesichert extremistisches Beobachtungsobjekt im Phänomenbereich „Verfassungsschutzrelevante Delegitimierung des Staates“. Zur Begründung führte LfV-Präsidentin Beate Bube in der 15. Sitzung des Parlamentarischen Kontrollgremiums am 22. Juni 2023 „gesicherte Erkenntnisse über massive Verstöße gegen die Menschenwürde und das Demokratieprinzip“ an. Sie verwies dabei insbesondere auf queerfeindliche und antisemitische Äußerungen sowie demokratie- und staatsfeindliche Verschwörungsideologien. Nach Informationen der „Pforzheimer Zeitung“ (Ausgabe vom 26. Januar 2024) sind aktuell mehrere Ermittlungsverfahren gegen Akteure der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ bei der Staatsanwaltschaft Karlsruhe anhängig. In diesem Zusammenhang soll es am 18. Januar 2024 zu Durchsuchungsmaßnahmen in den Räumlichkeiten der Gruppierung und in der Privatwohnung eines Akteurs der Gruppierung gekommen sein. Diese Kleine Anfrage möchte diese Durchsuchungsmaßnahmen und ihre Hintergründe näher beleuchten.

Antwort

Mit Schreiben vom 21. Februar 2024 Nr. 3-0141.5-464/15/1 beantwortet das Ministerium des Inneren, für Digitalisierung und Kommunen im Einvernehmen mit dem Ministerium der Justiz und für Migration die Kleine Anfrage wie folgt:

1. Gegen wie viele Akteure der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sind derzeit Ermittlungsverfahren anhängig (bitte jeweils unter Angabe der zuständigen Staatsanwaltschaft und mit Informationen zum Ablauf bzw. Stand des jeweiligen Ermittlungsverfahrens)?

Zu 1.:

Bei der Staatsanwaltschaft Karlsruhe sind zurzeit drei Ermittlungsverfahren gegen insgesamt drei Akteure der „Bapistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“, unter anderem wegen des Verdachts der Volksverhetzung, der Belohnung und Billigung von Straftaten, der Beleidigung, der Beschimpfung von Bekenntnissen und gegen Personen des politischen Lebens gerichtete Beleidigung, üble Nachrede und Verleumdung anhängig. Die Ermittlungen sind bislang nicht abgeschlossen.

2. Trifft es zu, dass am 18. Januar 2024 Durchsuchungsmaßnahmen in den Räumlichkeiten der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sowie in der Privatwohnung eines Akteurs dieser Gruppierung durchgeführt wurden?

Zu 2:

Am 18. Januar 2024 wurden in den Räumlichkeiten der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sowie in der Privatwohnung eines Akteurs dieser Gruppierung Durchsuchungsmaßnahmen durchgeführt.

3. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zur Sicherstellung bzw. Beschlagnahmung von Sachen, Gegenständen oder Vermögen gekommen?

Zu 3.:

Im Zusammenhang mit den unter Frage 2 genannten Durchsuchungsmaßnahmen kam es zur Sicherstellung bzw. Beschlagnahme von Beweismitteln in Form von digitalen Datenträgern, Schriftstücken und einer Kameraausrüstung.

4. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zur Einleitung von Ermittlungsverfahren gekommen?

Zu 4.:

Im Zusammenhang mit den unter Frage 2 genannten Durchsuchungsmaßnahmen kam es bislang zur Einleitung eines weiteren Ermittlungsverfahrens wegen des Verdachts der Volksverhetzung.

5. Ist es im Zusammenhang mit diesen Durchsuchungsmaßnahmen zu Festnahmen gekommen?

Zu 5.:

Im Zusammenhang mit den in der Antwort zur Frage 2 genannten Durchsuchungsmaßnahmen kam es zu keiner Festnahme von Personen.

6. Mit welchem Ergebnis hat die Stadt Pforzheim die Nutzungserlaubnis für die Räumlichkeiten der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ in der Pforzheimer Innenstadt überprüft?

Zu 6.:

Das entsprechende Baugenehmigungsverfahren hinsichtlich der Nutzung des Raumes für kirchliche Zwecke befindet sich derzeit in Bearbeitung der Stadt Pforzheim und ist noch nicht abgeschlossen.

7. Wie viele Personen welchen Alters und Geschlechts lassen sich der „Baptistenkirchen Zuverlässiges Wort Pforzheim“ nach Erkenntnissen des Landesamts für Verfassungsschutz Baden-Württemberg derzeit zurechnen?

Zu 7.:

Das Landesamt für Verfassungsschutz Baden-Württemberg geht aktuell von einer niedrigen zweistelligen Zahl an Personen aus, die der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ zugerechnet werden. Darunter sind Menschen aus unterschiedlichen Alterskohorten ohne eindeutigen Schwerpunkt. Es ist jedoch festzustellen, dass der Großteil der bekannten Anhänger jünger als der übliche Durchschnitt im Phänomenbereich der „Verfassungsschutzrelevanten Delegitimierung des Staates“ ist; dieser liegt bei knapp über 50 Jahren. Die hauptverantwortlichen Prediger der „Baptistenkirche Zuverlässiges Wort Pforzheim“ sind ausschließlich männlich, der Anhängerschaft gehören auch Frauen an.

Strobl

Minister des Inneren, für Digitalisierung
und Kommunen